

Notas de Cultura

HOMBRES Y LIBROS

El Centenario de San Agustín

Incorporándose y respondiendo a las exigencias del Centenario de San Agustín, podríamos resumir el homenaje de la prensa católica española en este breve, pero magnífico editorial que recogía en sus páginas el Diario «Ya» de Madrid el día once del mes de agosto, y que reza así: «Dos semanas o debates se están celebrando—en Salamanca y Burgos—que ofrecen ciertos aspectos de profunda relación. En Salamanca se trata el tema del humanismo integral, mientras en Burgos se afronta la gigantesca figura de San Agustín, cuyo XVI centenario se conmemora en este mes. Puestos a investigar sobre lo que debe ser un humanismo nuevo, se impone como ejemplo de contraste la personalidad de aquel tunecino genial que revigorizó con su doctrina y con su palabra la decadente postrimería del Imperio de Roma, abriéndole horizontes para la incorporación de la originalidad de los pueblos bárbaros.

«San Agustín practicó precisamente el humanismo integral de que en Salamanca se está disertando. A la idealidad griega, recibida de Platón y de Plotino, principalmente, sumó San Agustín el sentido jurídico y político de Roma, y sobre ambos valores puso como remate la cruz de Cristo. «No en balde ha escrito de San Agustín su gran intérprete contemporáneo, el Padre Prziwara, que su modernidad se presenta incontestable y ejemplar. Es, sobre todo, San Agustín un alma cortada a la medida de los tiempos trágicos como los que nos han tocado en suerte. También él hubo de actuar en medio de una crisis de forma política, oyendo en derredor crujir las arquitecturas carcomidas del imperio.

«No se entregó, sin embargo, San Agustín al fácil pesimismo de los que en su tiempo se dedicaban a ponerle trazos más negros a lo que acontecía en el horizonte. De las tesis agustinianas surge un anhelo de superación y de limpidez, un anhelo de orden luminoso. Y así, el agustinismo intelectual es un hermoso monumento contra toda irresponsabilidad escéptica a la vez que el agustinismo ético se erige como esquema firme sobre el que edificar conductas valientes y sin desfallecimiento.

«Vivimos horas similares a las que San Agustín vivió. Pululan en torno los desesperados que sólo saben anunciar aniquilamientos, porque carecen de fe en la Providencia, y campan por sus respetos o, mejor dicho, por su falta de respetos, los cínicos que todo lo disuelven en desaprensión y frivolidad. También asoman por esos mundos algunas turbias manifestaciones heréticas como en los

tiempos agustinianos el maniqueísmo. Y hay confusión en las ideas y pánico en los corazones. Es nuevamente la ocasión de tomar contacto vivo con la persona de San Agustín: con el hombre, con el intelectual, con el jerarca, con el santo. Su oportunidad no pasa. «Y porque no pasa, y porque es una de esas figuras que Dios enriqueció de todos los dones necesarios para afrontar las grandes crisis de la humanidad y poner luz en el caos, por esa razón San Agustín—el hombre de corazón arrebatado de amor, el intelectual de agudísima curiosidad y soluciones a los problemas más capitales, el jerarca investido de magnanimidad y de serena energía para los trances de angustia y de peligro—es, debe ser el especial patrono de nuestro tiempo de encrucijada.»

Los solemnidades de Burgos.

El día 8 de agosto se iniciaba en Burgos la solemne inauguración de la VII Semana Misional, organizada en esta ocasión con la colaboración de la Orden de San Agustín. Después de la misa rezada, oficiada por el Rvmo. P. Prior de la Cartuja, Fr. Agustín Hospital, pasaron todos los asistentes a la Sala Capitular, quedando formada la presidencia del acto inaugural. Se abrió el acto con el anuncio de la Semana Misional por el secretario de la misma, P. César Ruiz, leyéndose a continuación unas letras del Excmo. Sr. Arzobispo de la Diócesis, Superior General del Seminario de Misiones, y Patrono de esta Semana, organizada, como hemos dicho, con la colaboración de los agus-

tinios españoles, y del Eminentísimo señor Cardenal Pedro Fumasoni Biondi, Prefecto de la Sagrada Congregación de Propaganda Fide, haciéndose destacar la circunstancia de celebrarse esta Semana en honor del XVI Centenario del nacimiento del Obispo de Hipona, del primer centenario de la Definición del Dogma de la Inmaculada y el tercero de San Pedro Claver.

Seguidamente el padre secretario dió lectura a una carta autógrafa de Su Santidad, dirigida a las autoridades de la Orden y Congregaciones agustonianas, congratulándose del homenaje que se tributa al Santo, y perfilando alguno de los aspectos más interesantes de su doctrina. La carta Encíclica de Su Santidad dice así:

«A nuestros queridos hijos: Fernando Urquía, abad general de la Congregación del Santísimo Salvador de Letrán; Gerardo Koberger, abad general de la Congregación de Canónigos Regulares de Letrán, en Austria; Angelino Lovey, abad preposito de la Congregación de San Nicolás y San Bernardo; Luis Haller, obispo titular de Belén, del monte Jove, supremo moderador de la Congregación Helvética de San Mauricio Agaumense; Engelberto Eberhard, moderador general de la Orden de Ermitaños de San Agustín; Eugenio Ayape de San Agustín, moderador general de la Orden de Recoletos de San Agustín; Raimundo G. M. del Santísimo Sacramento, moderador general de la Orden de Ermitaños Descalzos de San Agustín.

«Pío Papa XII. Queridos hijos, salud y bendición apostólica: Aunque, como ya advierte San Agustín (Ser. 287, I.), la Iglesia no acostumbra ce-

lebrar el nacimiento terreno de los santos del cielo, a excepción de la bienaventurada Madre de Jesucristo y de su Precursor, sin embargo, la excelsa santidad del Obispo de Hipona y los fulgores de su sabiduría humana y divina son tan grandes que de ninguna manera puede pasarse en silencio el día de su nacimiento en su décimosexto centenario. De vuestra loable determinación de recordar este acontecimiento con justas solemnidades, anhelamos dos cosas principalmente y confiamos que han de brotar saludables frutos. En primer lugar, que se exponga más claramente la doctrina de San Agustín, quien, enemigo acérrimo, no sólo descubrió, analizó y extirpó todos los errores de su tiempo con su aguda argumentación, sino que ofreció los mejores medios para rebatir y refutar los engaños de nuestro tiempo. Luego, que su extraordinaria virtud y su encendido deseo de apostolado sirva de ejemplo para todos, y principalmente para los que, por su profesión religiosa, se consideran hijos de su familia espiritual.

Después que por las lágrimas y oraciones de su piadosísima madre, por los consejos y los auspicios de Ambrosio y por inspiración de la gracia divina fué felicísimamente conducido a la integridad y unidad de la religión católica, avanzó tan rápido por el camino de la perfección evangélica y de todas las virtudes que llegó a ser la estimación y veneración de todos. Los Romanos Pontífices lo ensalzaron con los mayores elogios; los concilios solemnes de la Iglesia, ya antiguos, ya modernos, tomaron más de una vez sus palabras para declarar y asegurar los dogmas de la religión católica; y

los Santos Padres y Doctores, al defender de los errores la verdad cristiana, acudieron frecuentísimamente a sus escritos y sacaron de allí valiosísimas y sapientísimas doctrinas. Así, pues, para aducir algunos ejemplos tan sólo, San Jerónimo le habla de esta manera: «Eres ensalzado en todo el orbe; los católicos te veneran y adoran como al restaurador de la fe antigua, y lo que es mayor señal de gloria todos los herejes te aborrecen». (Epist. 195.—P. LXXXIII, 891).

«En nuestros tiempos, nuestro antecesor de piadosa memoria, León XIII, hablando de los Santos Padres que ilustraron la Iglesia con su doctrina, se expresa así: «Parece que Agustín ha como arrebatado a todos la palma, el cual, de ingenio prepotente, e imbuído plenamente en la ciencia sagrada y profana, peleó acérrimamente contra todos los errores de su tiempo, con suma lealtad e igual doctrina. ¿Qué asunto filosófico no estudió, o más bien, no investigó diligentísimamente cuando descubría a sus fieles los más elevados misterios de la fe o cuando los defendía contra los furiosos ataques de los enemigos. . . ? ¿Cuántas cosas disputó sutilísimamente sobre los ángeles del alma, de la mente humana, de la voluntad y del libre albedrío, de la religión y de la vida feliz, del tiempo y de la eternidad, hasta de la misma naturaleza mutable de los cuerpos? (Litt. Enc. Aeterni Patris).

«Nuestro último predecesor, de perpetua memoria, Pío XI, al cumplirse el décimoquinto centenario de la muerte del Obispo de Hipona, en una carta encíclica ensalza la suma sabiduría de Agustín y sus grandes méritos y hazañas. «De entre los

que han florecido desde el principio del mundo hasta ahora, difícilmente se podría comparar ninguno, o a lo sumo muy pocos, con San Agustín, a causa de la fuerza aguda de su ingenio, de la abundancia y elevación de su doctrina, de la santidad llegada a tan alto, y de la defensa invicta de la verdad católica. (Litt. Enc. «Ad salúten»).

Aunque para todos es muy útil meditar la vida de San Agustín y rumiar sus sapientísimos escritos, creemos que es conveniente especialmente para aquellos que todavía yacen aherrojados miserablemente en el pecado, pero anhelan vehementemente verse libres una vez de ellos. Para éstos parece repetir de nuevo las palabras que dirigía al pueblo: «mientras vivimos, hermanos míos, así son las cosas». También nosotros, que hemos envejecido en esta milicia tenemos ciertamente enemigos pequeños, pero apesar de todo los tenemos. Es más dura la lucha de los jóvenes, la conocemos muy bien, pues hemos pasado por ella. Mientras lleváis este cuerpo mortal, lucha contra vos el pecado, pero no os domina. ¿Qué quiere decir, *no os domina*? ¿No os somete a obedecer a sus deseos. Si comenzáis a obedecerle, entonces os domina. Y, que es obedecerle sino ofrecer vuestros miembros al pecado como armas de iniquidad? No ofrezcáis vuestros miembros al pecado como armas de iniquidad». (Serm. 128, II, 12).

«Mas los que eran atraídos y como aherrojados por los halagos del pecado, una vez que pudieron romper estas cadenas, pueden repetir estas bellísimas frases de Agustín llamando suplicantes a Dios: «Porque tú siempre estabas a mi lado; ensa-

ñándote misericordiosamente conmigo y rociando con amarguísimas contrariedades todos mis goces ilícitos, para buscar así el gozo sin pesadumbre y, cuando le hallara, no encontrar nada fuera de ti, oh, Señor». (Confess. 2, 4). Y aquella otra tan conocida: «Nos has hecho para ti, y nuestro corazón estará inquieto hasta descansar en ti». (Confss. 1, I, 1).

«Y no menos útil es la atenta meditación de los escritos del Obispo de Hipona para aquellos que andan alejados de la doctrina católica por los caminos del error y que, sin embargo, hambread y tienen sed de la verdad. A todos estos consuela San Agustín con estas palabras henchidas de amor: «Irrítense contra vosotros los que ignoran cuán laboriosa es la búsqueda de la verdad, y cuán difícil huir del error. . . Pero yo que, después de haber sido agitado en gran manera y por mucho tiempo, pude contemplar finalmente qué cosa era aquella sinceridad que percibe fuera de la narración de las vanas fábulas. . . , yo que busqué con ansiedad, y escuché atentamente, y creí a ciegas todos aquellos artificios que os tienen ligados y presos con su empleo cotidiano. . . ; yo no puedo en manera alguna ensañarme contra vosotros». (Contra Epist. Manichaei, 2-3). Y con suma benevolencia y caridad los exhorta a que se conviertan a aquel ánimo esforzado del cual únicamente pueden nacer la luz para las mentes; suplicando humildemente busquen en él la verdad. «Ven hacia Cristo, les dice; en él está tu fin; fuera, tan sólo el camino». (Tract. In Epist. Jo, 5). «Cualquiera que abandona su principio, y se aparta de su Creador, se arroja en la malicia amarga de este siglo, como el río en el

mar». (Enarr. in Ps. CXIII, ser. 1, 7). En otro lugar, conmovido en gran manera hacia los que, cautivados por los efímeros fulgores de la vana sabiduría, creen tan sólo en las palabras de la ciencia humana y no buscan otra cosa, se expresa de esta manera: «infeliz el hombre que sabiendo todas las cosas te ignora a ti, Señor Dios mío; feliz, en cambio, quien a ti conoce, aunque ignore todas aquéllas. Mas aquel que te conoce a ti, y a aquéllas, no es más feliz por causa de éstas, sino únicamente es feliz por ti, si conociéndote, te glorifica como a su Dios, y te da gracias, y no se envanece en sus pensamientos». (Confess. V, 4, 7).

«Meditando atentamente estos y otros escritos del Obispo de Hipona, sobre todo los que tratan de la universalidad o catolicidad de la Iglesia, aquel preclaro varón y acérrimo investigador de la verdad, H. Newman, fué conmovido de tal manera que después de rechazados todos sus prejuicios, ya que era de un ánimo grande y sincero, se recogió, atraído de buen grado, al único redil de Jesucristo.

«Pero si San Agustín es excelente Maestro y exhortador para los descarriados y también para los que son presa de la culpa, el Obispo de Hipona se muestra como ejemplar que imitar activamente, de una manera especialísima para aquellos que, como vosotros tienden alegre y anhelantemente a la perfección evangélica de la vida. Apenas de los senderos del error y del pecado había vuelto al recto camino de la verdad y de la virtud, cuando avanzó a pasos tan rápidos, según hemos dicho que, llegó a la cima de la santidad y no deseó nada

tan vehemente como amar a Dios y unirse estrechamente con él. Afirmaba, como dados para sí mismo, esta clase de avisos: «No has sido llamado para abrazar la tierra, sino para conseguir el cielo; no has sido llamado a la felicidad terrena, sino para la del cielo; no para los éxitos terrenos de una prosperidad aérea y transitoria, sino para la vida eterna con los ángeles». (Serm. 296, 6-7).

«Advierte también, expresándose con estas hermosísimas frases: «Para que el hombre sea algo, se vuelve hacia aquel por quien fué creado. Apartándose, se enfría, y se calienta, en cambio, cuando se acerca; se envuelve en tinieblas si se aleja, y brilla al acercarse. Quien le dió el ser, le dió también el bienestar». (Enarra. in Ps. Serm. 2, 6).

«Y si estas frases pueden ser saludables para todos, deben serlo principalmente para aquellos que, por el modo de vida que han abrazado, conviene que vivan de tal manera que, amando, orando y trabajando, se unan cada vez más estrechamente con Jesucristo, y fortalecidos e impulsados por la amistad y gracias divinas, atraigan hacia él a los demás, en el mayor número posible, según sus fuerzas, ya con sus palabras, ya con sus obras y también con el ejemplo de sus resplandecientes virtudes.

«Así, pues, a vosotros en primer lugar ofrezcaos San Agustín un instrumento y ejemplo que seguir e imitar; a vosotros decimos, que habéis abrazado aquella norma de vida común y evangélica—acomodada ciertamente a nuestros tiempos y conformada a los institutos y preceptos de cada una de vuestras familias religiosas—forma que él pro-

puso al clero de su diócesis con frutos tan abundantes y normas tan sabias.

«Deseamos y humildemente pedimos a Dios que éstos sean los beneficios saludables de esta centenaria solemnidad, beneficios que el Obispo de Hipona con su patrocinio adquiriera para todos vosotros y los haga más fecundos con la gracia celeste.

«Entre tanto, que sea augurio de esta divina gracia y sea también testigo de nuestra benevolencia paternal la bendición apostólica que a cada uno de vosotros, mis queridos hijos, y a todos los religiosos encomendados a vuestros cuidados, impartimos amorosísimamente en el Señor.

«Dado en Roma, en San Pedro, el día 25 de julio del año 1954, décimosexto de nuestro pontificado. PIO PAPA XII.»

A continuación disertó el R. P. Félix García sobre el tema «Una semana misionológica en honor de San Agustín», con el acierto y brillantez en él habituales.

Conferencias pronunciadas en la Semana Misionológica.

Día 9 de agosto:

Rvdo. P. César Vaca: «Estudio psicológico de San Agustín proselitista: sus tres crisis de Milán. Triunfo de la Gracia, Visión de Ostia (383-388)».

Doctor Vincenzo Monachino: «El pensamiento de San Agustín sobre el empleo de la fuerza política al servicio de la Religión.»

R. P. Lope Cilleruelo: «El misterio de la conversión de Africa al Catolicismo.»

Día 10 de agosto:

R. P. José Goñi: «Santa Mónica, misionera del hogar. Su influjo en San Agustín.»

R. P. Pedro Leturia: «Coordinadas de la Historia Universal en la historiología de San Agustín.»

Monseñor Sagarmínaga: «Coordinación de todas las actividades misioneras y misionales en la formación de los misioneros, propaganda misional y apostolado misionero.» (Tema de circunstancia).

Día 11 de agosto:

R. P. Ramiro Flórez: «El progreso hacia la Iglesia total en sus «Comentarios in Joannem.»

Excmo. Sr. Obispo de Plasencia: «Las luchas donatistas ofrecieron a San Agustín coyuntura magnífica para sentar las bases de su Teología Misionera.»

R. P. Serafín Prado: «El problema misional en la predicación de San Agustín.»

Día 12 de agosto:

R. P. Victorino Capánaga: «La parábola del hombre agustiniano: síntesis y reflejos misionales de la Antropología de San Agustín.»

Día 13. Estancia de los Congresistas en Valladolid. Conferencias.

R. P. Félix García: «Homenaje a San Agustín.» (En el paraninfo de la Universidad).

R. P. Isacio Rodríguez: «El catecumenado en la disciplina eclesiástica en San Agustín.»

R. P. Gregorio Armas: «Las virtudes y la salvación de los infieles, según San Agustín.»

Día 14: (En Burgos).

R. P. Carlos del Río: «La Mariología en las obras de San Agustín.»

El Ilmo. Sr. D. Luis Morales Oliver, Director de la

Biblioteca Nacional, intervino en esta sesión de clausura, presidida por el Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, Monseñor Antoniutti.

Como la conferencia pronunciada por Monseñor Sagarmínaga, que reseñamos en estas páginas, se pronunciaron otras varias del mismo tipo por Monseñor Francisco Gómez, O. P. Obispo titular de Dausara; Monseñor Herrero, O. S. A., obispo de Chagtet; Monseñor Quintanilla, O. P.; Monseñor Font García, Prefecto Apostólico de Wankie; Monseñor Paventi; Monseñor Hipólito Martínez; Monseñor Vicente Enrique y Tarancón, y el Padre Zameza.

Coloquios agustinianos en Zaragoza.

La Institución «Fernando el Católico» de la ciudad aragonesa organizó estos «coloquios agustinianos» que se desarrollaron del 3 al 6 de octubre, y con el siguiente programa:

Prof. Dr. Michele F. Sciacca, catedrático de la Universidad de Génova: *Il concetto di storia in S. Agostino.*

Dr. D. Adolfo Muñoz Alonso, Catedrático de la Universidad de Murcia: *Interpretación agustiniana de la filosofía en «La Ciudad de Dios.»*

Dr. D. Joaquín Carreras Artau, Catedrático de la Universidad de Barcelona: *El agustinismo político medieval y su vigencia en la contederación catalo-aragonesa.*

Dr. D. Miguel Cruz Hernández, Catedrático de la Universidad de Salamanca: *San Agustín y la constitución de las doctrinas medievales de la internacionalidad.*

Dr. D. Manuel Mindán Manero, Profesor de la Universidad de Madrid, Catedrático del Instituto «Ramiro de Maeztu»: *El afán de verdad en San Agustín.*

Dr. D. Constantino Lascaris Conmeno, Profesor de la Universidad de Madrid: *San Agustín, educador.*

Dr. D. Gustavo Bueno Martínez, Catedrático del Instituto «Lucía de Medrano», de Salamanca: *Lectura logina de «La Ciudad de Dios.»*

Cursillo de Conferencias en el Monasterio de El Escorial

Se celebraron en el mes de agosto, ajustándose a este programa:

Día 2 de agosto: Apertura del cursillo, por el M. R. P. Provincial, Luciano Rubio.

«El mensaje de San Agustín a nuestro siglo», por el R. P. Angel Custodio Vega, de la Real Academia de la Historia.

Día 12 de agosto: Apertura de la sesión, por el R. P. Germán Fernández Revilla, Rector del Real Colegio de Estudios Superiores de María Cristina.

«San Agustín y el problema del humanismo», por el R. P. S. Alvarez Turienzo.

Día 19 de agosto: Apertura de la sesión, por el R. P. José Llamas, Prior del Real Monasterio de El Escorial.

«Dimensión literaria en la obra de San Agustín», por el R. P. Diego Pérez de Arrilucea.

Día 30 de agosto: «Espiritualidad agustiniana», por el M. R. P. Luciano Rubio, Prior Provincial.

Clausura del cursillo, por el Sr. Obispo de Táy, R. P. José López Ortiz.

Semana de estudios agustinianos en Sanfander.

Por iniciativa del Ministerio de Educación Nacional tuvo lugar entre los días 23 a 29 de agosto un ciclo de conferencias, celebrándose las sesiones en la Universidad internacional de verano de Menéndez y Pelayo. Las ponencias fueron desarrolladas por los siguientes padres agustinos recoletos, PP. Capánaga, Oroz y Armas; por el catedrático señor Muñoz Alonso, y por los Agustinos ermitaños, Padres César Vaca, Lope Cilleruelo, Gabriel del Estal, Saturnino A. Turienzo y Ramiro Flórez.

El Centenario en Bilbao.

Constituída por los RR. PP. Superiores de las Residencias de PP. Agustinos de Bilbao, Portugalete, Neguri, Guernica, y Asuncionistas de Eloorrio, la Comisión Organizadora Pro-Centenario de San Agustín, se han pronunciado las siguientes conferencias:

R. P. César Vaca: *San Agustín y la Psicología de la Conversión.*

R. P. Lope Cilleruelo: *San Agustín en su mundo y en el nuestro.*

R. P. Gabriel del Estal: *Plenitud humana de San Agustín.*

R. P. Ramiro Flórez: *Visión agustiniana del hombre.*

Este ciclo de conferencias ha tenido lugar entre los días 21 de noviembre y 8 de diciembre.

Actos religiosos y culturales organizados por los

PP. Agustinos de El Escorial. (Del 11 al 20 de noviembre).

Día 11.—*Sesión cultural*, en el salón de actos del Real Colegio de Estudios Superiores de María Cristina, bajo la presidencia del *Excmo. Sr. Director de Enseñanza Universitaria, Dr. D. Joaquín Pérez Villanueva.*

Presentación, por el M. R. P. Rector.

Política social agustiniana, por el alumno D. Juan Reig Martín.

La justicia y el Estado en San Agustín, por el alumno D. Vicente María González-Haba.

Conferencia: *San Agustín, precursor de la ciencia criminal moderna*, por el R. P. José María López Riocerezo, O. S. A., profesor de Derecho Penal.

Clausura del acto, por el *Excmo. Sr. Presidente.*

Día 12.—*Sesión cultural*, en el paraninfo del Real Colegio de Alfonso XII, bajo la presidencia del *Excmo. Sr. Director de Enseñanza Media, Dr. D. Torcuato Fernández Miranda.*

Presentación, por el M. R. P. Director.

Anhelo constante de San Agustín en la investigación de la verdad, por el alumno D. José María de la Villa Gil.

Influjo de Santa Mónica en la conversión de San Agustín, por el alumno D. Rogelio Lázaro Díaz Mojica.

Conferencia: *San Agustín, jerarquía y totalidad*, por el R. P. Gabriel del Estal, O. S. A., Director de «La Ciudad de Dios.»

Distribución de premios entre los vencedores en el certamen convocado por el Colegio para sus alumnos, con motivo del Centenario.

Clausura del acto, por el *Excmo. Sr. Presidente.*

Día 13.—*Solemne Pontifical*, en la Real Basílica de San Lorenzo, con tercia cantada y procesión por el claustro principal, oficiando el *Excmo. Sr. Patriarca* de las

Indias Occidentales y Obispo de Madrid-Alcalá, Dr. Don Leopoldo Eijo y Garay. Ocupó la cátedra sagrada el M. I. S. Magistral de Madrid Dr. D. A. de Castro Albarrán, interpretando *La Capilla del Real Monasterio* la Misa «in honorem St. Augustini», a 4 v., y órgano de César Dobici, dirigida por su Maestro R. P. Samuel Rubio.

Sesión cultural en las Salas Capitulares del Real Monasterio, bajo la Presidencia del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, Dr. D. Blas Pérez González.

Presentación, por el M. R. P. Prior.

Presencia de San Agustín en El Escorial, por el antiguo alumno de «Alfonso XII», don José del Valle Iturriaga, en nombre de la Asociación.

Cordialidad agustiniana, por el antiguo alumno de «María Cristina», don Pedro Iradier, en nombre de la Asociación.

Discurso del Centenario: La paz y la guerra en San Agustín, por el antiguo alumno de El Escorial, D. José Yanguas Messía, Catedrático de Derecho Internacional en la Universidad de Madrid.

Clausura del acto, por el Excmo. Sr. Presidente.

Conferencias en Radio Nacional de España.

Organizadas igualmente por los Padres Agustinos de El Escorial se retransmitieron en aquella emisora—días 13 a 20 de noviembre—un ciclo de conferencias y una serie de ejecuciones de pasos musicales a cargo estas últimas de la Capilla del Monasterio.

Día 13.—*Conferencia. San Agustín: el hijo*, por el P. Ramiro Flórez, O. S. A.

Intermedio musical. O sanctissima, a 4 v. m. y órga-

no, de I. Mitterer. Todo ello interpretado por la *Capilla del Real Monasterio de El Escorial*, bajo la dirección de su Maestro, R. P. Samuel Rubio, O. S. A.

Conferencia. Perspectivas agustinianas, por don Esteban Romero.

Día 14.—*Conferencia. San Agustín: el amigo*, por el R. P. Ulpiano Alvarez, O. S. A.

Intermedio musical. Déjame Madre, a 4 v. m. y órgano de L. Yruarrizaga, C. M. F.; *Ave María*, a 4 v. m., de T. L. de Victoria. Interpretado por la Capilla del Real Monasterio.

Conferencia. La Verdad en San Agustín, por don Adolfo Muñoz Alonso.

Día 15.—*Conferencia. San Agustín: el pecador*, por el R. P. César Vaca, O. S. A.

Intermedio musical. Domine non sum dignus, a 4 v. m. de T. L. de Victoria; *Benedictus* y *Hosanna* de la Misa «Quartí Toni», a 4 v. m. de T. L. de Victoria. Interpretado por la Real Capilla del Monasterio.

Conferencia. La inmortal tristeza de San Agustín, por don Adolfo Muñoz Alonso.

Día 16.—*Conferencia. San Agustín: el convertido*, por el R. P. Angel Custodio Vega, O. S. A.

Intermedio musical. O sacrum convivium, a 4 v. gr., de L. de Viadana; *O Domine Jesuchriste*, a 4 v. m. de Palestrina. Interpretado por la Capilla del Real Monasterio.

Conferencia. San Agustín: el hombre, por don Alejandro Martínez Gil.

Día 17.—*Conferencia. San Agustín: el monje y fundador*, por el R. P. Lope Cilleruelo.

Intermedio musical. Magne Pater Augustine, a 4 v. m., de L. Perosi; *O sanctissima*, a 4 v. m. y órg. de I. Mitterer. Interpretado por la Real Capilla del Monasterio.

Conferencia. San Agustín: el Santo, por don Blas Piñar.

Día 18.—*Conferencia. San Agustín: el escritor y orador*, por el R. P. Félix García, O. S. A.

Intermedio musical. Concierto agustiniano, por el Cuarteto de Madrigalistas de Radio Nacional, formado por Blanca María Seoane, Fuensanta Sola, Francisco Navarro y Joaquín Deus. Interpretará *Sancte Pater Augustine*, a 3 v. m. del R. P. Samuel Rubio, y otros motetes de la colección *XXIV Cantica Sacra in honorem S. P. Augustini*, publicada por el R. P. Samuel Rubio, O. S. A. con motivo del Centenario.

Conferencia. La filosofía en San Agustín, por Don Rafael Pérez Delgado.

Día 19.—*Conferencia. San Agustín: el teólogo*, por el R. P. Saturnino Álvarez Turienzo, O. S. A.

Intermedio musical. Ave María, a 4 v. m., del T. L. de Victoria; *Domine non sum dignus*, a 4 v. m. de T. L. de Victoria. Interpretado por la Capilla Real del Monasterio.

Conferencia. San Agustín en la Historia del Arte, por don Antonio Manuel Campoy.

Día 20.—*Conferencia. San Agustín: el maestro universal*, por el R. P. Gabriel del Estal, O. S. A.

Intermedio musical. Concierto agustiniano, por los Coros de Radio Nacional, dirigidos por Odón Alonso. Interpretarán *Magne Pater Augustine*, a 5 v. m., de F. Guerrero, y otras piezas tomadas de la colección *XXIV Cantica Sacra in honorem S. P. Augustini*.

Conferencia. El mundo romano de San Agustín, por don Juan Menéndez Arranz.

El Centenario en Valladolid

En Valladolid y con motivo del Décimosexto

Centenario, organizaron los Padres Agustinos de aquel Real Colegio, además de los cultos religiosos, dos conferencias, pronunciadas en el Aula Magna de la Universidad, que desarrollaron respectivamente don Eustaquio Galán, profesor de Filosofía del Derecho, con el siguiente título: *La significación de San Agustín en la filosofía de la civilización occidental*; y por don Luis Morales Oliver, Director de la Biblioteca Nacional, quien disertó sobre, *Vida activa e interior de San Agustín*.

Conferencias en Madrid

La Comisión oficial del Centenario del Nacimiento de San Agustín organizó en Madrid con todo éxito un curso de conferencias, interviniendo en ellas un conjunto de ilustres personalidades. Todas ellas se pronunciaron en el Salón del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. El día 4 de octubre se refirió don Luis Morales Oliver a «La Espiritualidad de San Agustín». El día 8 disertó sobre «Agostino fondamentale ed attuale», el profesor de la Universidad de Génova, Dr. Federico Sciacca. El día 22 trató don Adolfo Muñoz Alonso el tema «San Agustín: La inmortal tristeza». El día 29 el señor Obispo de Táy, Fr. José López Ortiz hizo interesantes consideraciones sobre «La Teología de la Historia de San Agustín». El día 26 de noviembre disertó el Excmo. Sr. Don Juan Manuel González Arbeláez, Arzobispo de Oxirinco, acerca de «Mariología de San Agustín», y recientemente han actuado el P. Félix García y

Don José María Pemán, el primero sobre «San Agustín o la palabra apasionada», y el segundo acerca del «Sentido y límites agustinianos del pensamiento actual».

El Centenario en París

En los anteriores números del «Archivo» hemos ido reseñando las diferentes comunicaciones recibidas en el *Congreso internacional agustiniano* que había de celebrarse en París, teniendo su sede en el «Instituto Católico», entre los días 21 al 24 de septiembre. En nuestro número de mayo-agosto insertamos algunas de las ponencias presentadas, y últimamente publicadas en los dos magníficos volúmenes recién editados con el título «Augustinus Magister», y que es índice magnífico del movimiento intelectual agustinista internacional, además de ser algunos de esos trabajos, prez de sus autores.

Las ponencias, sin alcanzar todas el mismo nivel, revelan, sobre todo algunas de ellas, un concienzudo conocimiento de San Agustín, siendo sus autores especialistas consagrados, como investigadores de «primera mano», algunos de ellos encanecidos en el estudio sistemático del gran Doctor. Precisamente la coherencia y la lucidez de esos trabajos son fruto inequívoco de esa preparación intelectual lograda en el estudio crítico de los textos agustinianos. Estos dos volúmenes juntamente con el «extraordinario» de «La Ciudad de Dios» que editarán próximamente los padres agustinos de El Escorial serán la piedra blanca y el exponente más

rico y sustancioso de todos los trabajos del Centenario. Como en el último número del «Archivo» no dimos cuenta de todos los estudios presentados en el Congreso de París, insertamos a continuación los títulos de las ponencias de las que no dimos razón entonces por no tener en nuestro poder la publicación francesa.

Allers Rudolf, Illumination et vérités éternelles. Une étude sur l'apriori agustinien.

Antonelli Maria Teresa, Aspetti agostiniani del problema del filosofare.

Arquillière Henri-Xavier, Réflexions sur l'essence de l'augustinisme politique.

Audet Thomas-André, Note sur les catéchèses baptismales de saint Augustin.

Beckaert Jérôme-André, Bases philosophiques de l'ascèse agustinienne.

Bellissima Giuseppina, Sant'Agostino grammatico.

Blanchard Pierre, L'espace intérieur chez saint Augustin d'après le livre X des Confessions.

Boyer Charles, La concupiscence est-elle impossible dans un état d'innocence?

Capánaga Victorino, La deificación en la soteriología agustiniana.

Ceyssens Luvien, Le drame de conscience agustinien des premiers jansénistes.

Chaix-Ruy Jules, La Cité de Dieu et la structure du temps chez saint Augustin.

Comeau Marie, Le commentaire agustinien de la *Prima Johannis*.

Courtes Jean, Saint Augustin et la médecine.

Eborowicz Waclaw, Les études contemporaines sur saint Augustin en Pologne.

Fairweather E.-R., Saint Augustine's Interpretation of Infant Baptism.

Floeri Fernad, Le pape Zozime et la doctrine augustinienne du péché originel.

Flórez Ramiro, Puntos para una antropología agustiniana.

Folliet Georges, Les trois catégories de chrétiens d'après Luc (XVII. 34-36), Matthieu (XX, 40 41) et Ezequiel (XIV, 14).

Fontaine Jacques, Sens et valeur des images dans les *Confessions*.

Gillet Robert, Temps et exemplarisme chez saint Augustine.

Gilson Etienne, L'infinité divine chez saint Augustine.

Groos Julius, Das Wesen der Erbsünde nach Augustin.

Grooten Johan, L'augustinisme de Max Scheler.

Guérard des Lauriers Michel, Saint Augustin et la certitude de la grâce au Concile de Trente.

Guitton Jean, Parallele de saint Augustin et de Newman.

Hamman Adalbert, Saint Augustin dans le *Breviloquium de principatu tyrannico d'Occam*.

Hebensperger J. N., Von Augustinus über Thomas zur modernen Philosophie. Eine grosse, gesistige Linie.

Hendriks Ephraem, Platonisches und biblisches Denque bei Augustinus.

Herrmann Leon, Remarques philologiques: *Confessions*, I, 16, 25; VIII, 2, 3; X, 6, 9 et 10.

Hessen Johannes, Die Ewigkeitswertr der augustinische Philophie.

Incardona Nunzio, Fondamenti theologici e limiti teoretici dell'atto del pensare in Sant'Agostino.

Keseling Paul, Augustin und Quintilian.

Lachieze-Rey Pierre, Saint Augustin précurseur de Kant dans la theorie de la perception.

Ladner Gerhart-B., St. Augustine's Conception of the Reformation of Man to the Image of God.

Lambot Cyrille, *Le Sermon IX de Saint Augustin, De decem chordis.*

Lebourlier Jean, Grace et liberté chez saint Augustin. La grace d'Adam dans le *De correptione et gratia.*

Lecerf Jean, Notule sur saint Augustin et les survivances puniques.

Lewis Genevieve, Augustinisme et cartesianisme.

Lowith Karl, Wissen und Glauben.

Marie de Gonzague (Mère), Un correspondant de saint Augustin: Nebridius.

Marrou Henri-Irenee, Un lieu dit «Cité de Dieu».

Maxsein Anton, *Philosophia cordis bei Augustinus.*

Muñoz Vega Pablo, Los problemas de la experiencia mística a la luz del pensamiento agustiniano.

Nicolodoni Mario, Formalismo agostiniano.

Oggioni Emilio, Dualismo paradoxale dell'agostinismo speculativo.

O'meara John J., *Arripui, aperui et legi.*

Pellegrino Michele, Reminiscence agostiniane della *Vita et Passio Cypriani.*

Perler Othmar, *Le De unitate* (ch. IV-V) de saint Cyprien interprété.

De Plinval Georges, Une oeuvre apocryphe de saint Augustin: le *Speculum quis ignorat...* (CSEL, XII.)
Un cas étrange de substitution littéraire.

Refoulé Francois-Raymond, Travaux scandinaves sur Saint Augustin.

Rinetti Paola, Sant Agostino e l'*Ecclesia mater.*

Rohmer Jean, L'intentionnalité des sensations chez saint Augustin.

Rollero Piero, L'Infusso della *Expositio in Lucam* di Ambrogio nell'esegesi agostiniana.

Rondet Henri, Le symbolisme de la mer chez saint Augustin.

Schildenberger Johannes, Gegenwatsbedeutung exegetischer Grundsätze des heiligen Augustinus.

Solignac Aimé, Analyse et source de la Question «De ideis.»

Somers Herman, Image de Dieu et illumination divine. Sources historiques et élaboration augustinienne.

Testard Maurice, Note sur De Civitate Dei, XXII, XXIV. Exemple de reminiscences cicéroniennes de saint Augustin.

Trapé Agostino, Un celebre testo di Sant'Agostino sull'ignoranza e la difficoltà (Retr., I, IX, 6) et *L'opus imperfectum contra Julianum*.

Turrado Argimiro, La inhabitación de la Sma. Trinidad en los justos, según la doctrina de San Agustín.

Vaca César, La sexualidad en San Agustín.

Vecchi Alberto, Il problema agostiniano dell'azione.

Vega Angel Custodio, San Agustín y la filosofía nueva.

Verheijen Melchior, Remarques sur le style de la Regula secunda de saint Augustin. Son rédacteur.

Vignoux Georgette, Références á saint Augustin chez Reinhold Niebuhr.

Warnach Viktor, Erleuchtung und Einsprechung bei Augustinus.

Wenger Antoine, Le sermon LXXX de la collection augustinienne de Mai restitué a Sévérien de Gabala.

Winkler Klaus, La theorie augustinienne de la mémoire à son point de départ.

Ziegler Adolf W., Die Grenzen geschichtlicher Erkenntnis. Beiträge zur augustinische Geschichtstheologie.

Zumkeller Adolar, Der klosterliche Gehorsam beim heiligen Augustinus.

El Centenario en Italia.

La conmemoración del XVI centenario del nacimiento de San Agustín ha urgido la celebración de un congreso italiano de filosofía agustiniana que tuvo lugar en Roma del 20 al 23 de octubre. Actuó como Presidente de honor el Cardenal José Pizzardo asociando en la Presidencia a los Cardenales Canali y Micara, e incorporando en ella al Rmo. Padre General de la Orden de los Ermitaños de San Agustín, Engelberto Eberhard, al Excmo. P. Canisio Van Lierde, Vicario de la Ciudad del Vaticano, y a Monseñor Addeo, todos ellos pertenecientes, como es sabido, a nuestra Corporación. El Profesor Federico Sciacca, de la Universidad de Génova presidió las tareas del Congreso. El programa de las conferencias se ajustó al orden siguiente.

20 de octubre: *Discurso de apertura* del Emmo. Señor Cardenal Pizzardo.

Il principio animatore della metafisica agostiniana e i tentativi metafisici della filosofia contemporanea, por el profesor F. Sciacca.

Riflessi della soluzione agostiniana del problema del male nella filosofia contemporanea, por el profesor L. Peloux, de la Universidad Católica del Sagrado Corazón.

Il problema metafisico della persona umana in San Agostino e nella filosofia contemporanea, por el profesor L. Stefani de la Universidad de Padua.

21 de octubre: *S. Agostino e il neo-tomismo*, por el profesor C. Boyer, de la Pontificia Universidad Gregoriana.

Il fondamento filosofico del diritto e dello Stato se-

condo *S. Agostino*, por el profesor P. Brezzi, de la Universidad de Nápoles.

S. Agostino e l'agostinismo medievale, por el profesor L. De Simone, de la Universidad de Nápoles.

22 de octubre: *Intellettualismo agostiniano e le correnti volontarische-esigenzialiste*, por el profesor R. Crippa, de la Universidad de Génova.

Storicismo agostiniano e storicismo hegeliano, por el profesor U. Padovani de la Universidad de Padua.

23 de octubre: *S. Agostino e l'esistenzialismo*, por el profesor C. Fabro, del Pontificio Ateneo de Propaganda Fide.

S. Agostino e le correnti teologiche eterodosse, por el profesor A. Trapé, del Colegio Agustiniiano de Santa Mónica.